



16 DE FEBRERO DE 2022

## **RUSIA ANUNCIA EL REGRESO A CUARTELES DE ALGUNAS TROPAS DESPLEGADAS EN LA FRONTERA CON UCRANIA**



© Russian Defense Ministry Press Service/AP/picture alliance

Fuente: Deutsche Welle

15/02/2022 – El ministerio de Defensa de Rusia anunció que las unidades de los distritos militares sur y oeste desplegadas desde hace semanas cerca de la frontera con Ucrania comenzaron el regreso a sus cuarteles, luego de haber concluido sus tareas. El ministro de Asuntos Exteriores de Rusia, Serguéi Lavrov, declaró que el repliegue de estas unidades no se debe a la “histeria de occidente”, ya que “estaba programado”.

Al respecto, Joe Biden, presidente de Estados Unidos, declaró que todavía no se ha “verificado que las unidades militares rusas estén regresando a sus bases de origen”, al tiempo que aseguró que sus analistas indican que “siguen estando en una posición muy amenazante”, por lo que la invasión sigue siendo “claramente posible”. Por su parte, Antony Blinken, secretario de Estado de Estados Unidos, sostuvo una llamada telefónica con Lavrov, a quien le exigió una desescalada “creíble y verificable” de la crisis.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3uPDikj> Europa Press <https://bit.ly/3s0W1Yt> <https://bit.ly/3gM6wsb>

## POLÍTICA EXTERIOR

### MÉXICO MANTIENE CAMPAÑA DE VACUNACIÓN EN SU RED CONSULAR EN ESTADOS UNIDOS

15/02/2022 – En el marco de la conferencia matutina que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, informó que los 50 consulados de México en Estados Unidos continuarán aplicando vacunas contra la COVID-19 y distribuyendo kits de pruebas gratuitas, mediante el programa de Ventanillas de Salud. Asimismo, destacó que, en este mes ya se han aplicado 110 mil dosis a través de este programa.

En este contexto, el canciller señaló también que “se retransmitió a la Organización Panamericana de la Salud la aceptación de 18 millones de dosis de AstraZeneca, bajo el mecanismo Covax”. Además, el canciller informó que se firmaron acuerdos de cooperación con Corea del Sur y Singapur referentes al sector salud y a la investigación científica. Finalmente, compartió que México donará vacunas, fabricadas en el país, a San Vicente y las Granadinas, así como a Dominica.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3I8IUPj>

## AMÉRICA DEL NORTE

### JUSTIN TRUDEAU ANUNCIA QUE PROPORCIONARÁ A UCRANIA EQUIPO MILITAR

15/02/2022 – El primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, anunció que el Gobierno canadiense proporcionará equipo y armas letales a Ucrania por un importe de 6.13 millones de dólares estadounidenses (USD), así como un nuevo préstamo por 392 millones de USD. Según el primer ministro, la intención de este apoyo es “disuadir una mayor agresión rusa” y “ayudar a las fuerzas de seguridad ucranianas a defenderse de una ofensiva creciente”. Además, Trudeau precisó que “es importante que todo el mundo sepa que Canadá continuará apoyando a Ucrania y su independencia, integridad, soberanía, incluido su derecho a defenderse”.

En este mismo sentido, el secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, anunció que Estados Unidos ofrecerá una garantía de préstamo a Ucrania por un valor de 1000 millones de USD, con la intención de “apoyar su programa de reformas económicas y su compromiso continuado con el Fondo Monetario Internacional (FMI)”. Asimismo, señaló que esta oferta reforzará la capacidad de Ucrania “para garantizar la estabilidad económica, el crecimiento y la prosperidad de su pueblo frente al comportamiento desestabilizador de Rusia”.

Europa Press <https://bit.ly/3Bkt4cV> <https://bit.ly/3uSftlt>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### EL GOBIERNO DE BOLIVIA SE PRONUNCIA SOBRE EL ESTADO DE SALUD DE ÁÑEZ Y LA VISITA DEL RELATOR DE NACIONES UNIDAS

15/02/2022 – El ministro de Gobierno de Bolivia, Eduardo del Castillo, aseguró que la expresidenta Jeanine Áñez, en huelga de hambre desde hace una semana, se encuentra “plenamente estable”. Además, afirmó que el

Ejecutivo "no tiene nada que esconder" al relator de Naciones Unidas que visita Bolivia para evaluar la independencia judicial del país, Diego García-Sayán. De forma paralela, el ministro indicó que el relator se reunirá este martes con el vicepresidente, David Choquehuanca, y está previsto que converse con los ministros de Justicia y de Relaciones Exteriores, Iván Lima y Rogelio Mayta, respectivamente. Asimismo, se reunirá con el presidente Luis Arce.

**Notimérica** <https://bit.ly/3GPsF3d>

### **DUQUE PIDE A EUROPA PROTEGER LAS ELECCIONES EN COLOMBIA DE UNA POSIBLE "INJERENCIA EXTRANJERA"**

15/02/2022 – Durante un discurso ante el Parlamento Europeo, el presidente de Colombia, Iván Duque, insistió en la necesidad de proteger las próximas elecciones legislativas y presidenciales en su país (a realizarse el 13 de marzo y 29 de mayo, respectivamente) de una posible "injerencia extranjera". Al respecto, Roberta Metsola, presidenta del Parlamento Europeo, aseguró en una rueda de prensa conjunta con el presidente Duque que no es posible adelantarse a las conclusiones de la Misión de Observación Electoral del bloque europeo. Asimismo, Metsola sostuvo que apoya "todo proceso democrático" y confía en que "estas elecciones serán libres y justas".

**AP News** <https://bit.ly/3uT5OBx>

### **ESTADOS UNIDOS PIDE A HONDURAS EXTRADITAR AL EXPRESIDENTE JUAN ORLANDO HERNÁNDEZ**

15/02/2022 – Un juez de la Corte Suprema de Justicia de Honduras emitió una orden de detención en contra del expresidente hondureño Juan Orlando Hernández, menos de tres semanas después de que dejara el cargo, por presuntos vínculos con el narcotráfico. Dos horas después de la emisión de la orden, Hernández fue detenido en su domicilio. El Departamento de Justicia de Estados Unidos había solicitado este lunes a la Cancillería de Honduras su "arresto provisional" para extradición. Hernández es acusado por el Gobierno estadounidense por la presunta conspiración para la importación ilegal de narcóticos y armas de fuego. Tras darse a conocer la noticia, el exmandatario difundió un audio en el que decía que estaba "listo para colaborar y llegar voluntariamente" a la audiencia judicial.

**AP News** <https://bit.ly/3BvvyFI> **Deutsche Welle** <https://bit.ly/3HTilst>

### **PEDRO CASTILLO ANUNCIA QUE LAS FUERZAS ARMADAS DE PERÚ APOYARÁN A LA POLICÍA EN LA LUCHA CONTRA LA DELINCUENCIA**

15/02/2022 – El presidente de Perú, Pedro Castillo, anunció que pidió al Ministerio del Interior coordinarse con el Ministerio de Defensa para hacer frente a la delincuencia. El gobierno peruano declaró en estado de emergencia a las ciudades de Lima y Callao el 3 de febrero, el cual tendrá una duración de 45 días para controlar y disminuir los delitos. De acuerdo con la Constitución peruana "en estado de emergencia las Fuerzas Armadas asumen el control del orden interno si así lo dispone el presidente de la República", sin embargo, en este caso la Policía seguirá a cargo con el apoyo del Ejército.

**Infobae** <https://bit.ly/3oO48Wg> ; <https://bit.ly/3BqLKb6>

## **EUROPA**

### **NORUEGA ENVÍA EFECTIVOS A LITUANIA PARA AUMENTAR EL CONTINGENTE DE LA OTAN**

15/02/2022 – Autoridades del Gobierno de Noruega informaron que desplegaron alrededor de 50 efectivos adicionales en Lituania para aumentar el contingente de la Organización del Tratado Atlántico Norte (OTAN) en el

país, ante el aumento de tensión con Rusia. En un comunicado, las autoridades noruegas especificaron que está previsto que los efectivos permanezcan aproximadamente tres meses en territorio lituano. Al respecto, el ministro de Defensa de Noruega, Roger Enoksen, precisó que su país quiere contribuir a la creciente presencia de la Alianza militar en Estados del Báltico, a fin de mostrar su “solidaridad”. Por su parte, su homólogo lituano, Arvydas Anušauskas, agradeció a Oslo la decisión y la calificó de “importante y necesaria”. “Estamos agradecidos por esta contribución significativa a la seguridad regional”, indicó el ministro lituano.

Europa Press <https://bit.ly/3uTXphm>

### **BRUSELAS DESTINARÁ 18 MILLONES DE EUROS EN AYUDA HUMANITARIA A ARGELIA, EGIPTO Y LIBIA**

15/02/2022 - La Comisión Europea (CE) anunció que destinará 18 millones de euros en ayuda humanitaria a los países del norte de África en 2022. En específico, la financiación estará destinada a los colectivos más vulnerables de Argelia, con nueve millones; Egipto, con cinco millones; y Libia, que recibirá los cuatro millones restantes. El comisario de Gestión de Crisis de la CE, Janez Lenarcic, mencionó que “la nueva financiación ayudará a las personas afectadas por conflictos, inestabilidad o desplazamientos”. Esta ayuda se destinará a la promoción de acceso a alimentos, agua potable, educación y sanidad.

Europa Press <https://bit.ly/3oQDVX5>

## **ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE**

### **ISRAEL CONFIRMA QUE EL PRESIDENTE DEL PAÍS VIAJARÁ PRÓXIMAMENTE A TURQUÍA**

15/02/2022 - Las autoridades de Israel confirmaron que el presidente del país, Isaac Herzog, viajará a Turquía en marzo para reunirse con su homólogo turco, Recep Tayyip Erdoğan, en el que sería el primer viaje oficial de un jefe de Estado israelí a este país en doce años. Al respecto, la oficina del presidente Herzog indicó que el principal asesor de la Presidencia turca, Ibrahim Kalin, y el viceministro de Exteriores, Sedat Onal, viajarán en los próximos días a Israel para preparar la visita. Asimismo, informó que ambos funcionarios turcos se reunirán con altos cargos israelíes, incluido el director general del Ministerio de Exteriores de Israel, Alon Ushpiz.

Europa Press <https://bit.ly/3uTD0x0>

### **FRANCIA Y ALEMANIA SE PRONUNCIAN SOBRE LA PRESENCIA DE SUS TROPAS EN MALI**

15/02/2022 - Jean-Yves Le Drian, ministro de Exteriores francés, afirmó que “no se dan las condiciones” para continuar la lucha contra el terrorismo en Mali, ante la posibilidad de una retirada total de los militares franceses desplegados en el país africano. Le Drian indicó que un millar de mercenarios del Grupo Wagner se encuentran en Mali para “proteger a la junta” y “mantenerla en el poder”, por lo que “es difícil continuar”. Por su parte, Choguel Maiga, primer ministro maliense, indicó que quieren revisar los acuerdos “desequilibrados” con Francia.

Por otra parte, el Gobierno de Alemania condicionó la presencia de tropas alemanas en Mali a la celebración de elecciones, luego de que la junta militar instaurada prorrogó el periodo de transición. Christine Lambrecht, ministra de Defensa de Alemania, sostuvo una videoconferencia con sus homólogos de Mali y Níger, Sadio Camara y Alkassoum Indattou, respectivamente, donde rechazó la propuesta de la junta para extender a cuatro o cinco años el periodo de transición. Además, Lambrecht tildó de “absolutamente inaceptable” la presencia de mercenarios del Grupo Wagner en Mali.

Europa Press <https://bit.ly/33r0Hxa> ; <https://bit.ly/3sJAdj1>

## **TAIWÁN DENUNCIA LA INCURSIÓN EN SU ESPACIO AÉREO DE UN AVIÓN CHINO**

15/02/2022 – Autoridades taiwanesas alertaron que una aeronave china sobrevoló la isla de Dongyin, en el estrecho de Taiwán. Las autoridades consideran este hecho como una incursión de su espacio aéreo y lo interpretan como la posibilidad de que Beijing está tratando de poner a prueba una nueva estrategia”. El Ministerio de Defensa de Taiwán identificó un avión civil Y-12 y explicó que “no se puede descartar que estén utilizando aeronaves civiles para supervisar las capacidades militares del país”. Asimismo, el ministerio indicó que “el Ejército tomará las medidas correspondientes, sin que se produzcan incidentes que puedan llevar a una guerra”.

Europa Press <https://bit.ly/3rTKfPv>

## **ISRAEL BUSCA UN NUEVO BLOQUE REGIONAL CON SOCIOS ÁRABES, DICE BENNETT EN BAHRÉIN**

15/02/2022 - El primer ministro de Israel, Naftali Bennett, afirmó desde Bahréin que su gobierno está buscando una nueva arquitectura regional, a fin de enfrentarse a “enemigos que fomentan el caos y el terror”. Después de lanzar acusaciones en contra de Irán, Bennett, hizo hincapié en el fortalecimiento de la cooperación militar con países de la región en los últimos años y en la amistad que mantiene con los países árabes. “Ayudaremos a nuestros amigos a fortalecer la paz, la seguridad, y la estabilidad siempre que nos pidan que lo hagamos”, agregó. Las declaraciones ocurren durante la visita del ministro israelí a Bahréin, la primera visita oficial de un jefe de Gobierno a un país del Golfo Pérsico.

Reuters <https://reut.rs/3sJ9QK1> Europa Press <https://bit.ly/34YTrsA>

# **ORGANISMOS INTERNACIONALES**

## **LA OTAN DEBATIRÁ REDOBLAR SU PRESENCIA EN EL ESTE DE EUROPA**

15/02/2022 – Los ministros de Defensa de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) sostendrán una reunión este miércoles en donde participarán también los ministros ucraniano y georgiano. Durante el encuentro se debatirá la situación en Ucrania y se planteará la posibilidad de reforzar la presencia de la Alianza militar en el este de Europa, con la creación de nuevos batallones de combate. En específico, Jens Stoltenberg, secretario general de la OTAN, ha señalado la puesta en marcha de grupos de combate en Rumanía y Bulgaria, replicando el modelo de estas unidades en Polonia y los países bálticos. Sin embargo, esta decisión está en una “fase inicial” y la OTAN indicó que no se produciría el despliegue de estas tropas adicionales hasta la primavera.

Europa Press <https://bit.ly/3rTem9q>

## **ONU BUSCA RECAUDAR MILLONES DE DÓLARES EN AYUDA HUMANITARIA PARA AFGANISTÁN**

15/02/2022 – La Organización de las Naciones Unidas (ONU) tiene el objetivo de recaudar 4000 millones de dólares en su próxima cumbre de donantes para brindar ayuda humanitaria a más de 24.4 millones de personas en Afganistán. El Ministerio de Asuntos Exteriores de Reino Unido confirmó que Londres apoyará a la ONU para la organización del evento, que todavía no tiene una fecha confirmada. Por su parte, el Programa Mundial de Alimentos (PMA) recientemente advirtió que cerca de 8.7 millones de afganos corren el riesgo de morir de inanición. Asimismo, Reino Unido estima que la mitad de los habitantes del país sufre hambre aguda. Al respecto, Liz Truss, ministra británica de Asuntos Exteriores, declaró que “es necesario que Londres y sus aliados recauden

ayuda urgente para la entrega de alimentos y otros servicios". Por el momento, Reino Unido se comprometió a aportar a la causa de Naciones Unidas cerca de 400 millones de dólares.

**Europa Press** <https://bit.ly/3BIKLc9>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Dheyroni Karenin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)

Oscar Donald López Quiñones (Prácticas Profesionales)

Juan José Padilla Valverde (Prácticas Profesionales)

**Febrero de 2022**



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>